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! ! ! !今年中国上海国际艺术节推出《我和我的
艺术节》系列短视频，讲述者之一、同济大学土
木工程桥梁设计专业研究生卢丹阳的艺术节，
是从去年首届学生观剧团开始的。
虽然学习的是理工科专业，但卢丹阳学过

电子琴、拉丁舞，进入大学校园后还加入了昆
曲研习社，学起了传统戏曲。所以当在朋友圈
看见了学生观剧团的招募信息时，她毫不犹豫
就报了名。“观剧团不仅仅是给了学生们免费
看演出的机会，更重要的是改变了我欣赏艺术
的方式。”她有一个自己的公众号，在上面分享
自己对于艺术作品的看法。

卢丹阳成了首届观剧团优秀评论奖的获
得者，并由此获得了担任第 !"届罗马尼亚锡
比乌国际艺术节志愿者的机会。“锡比乌艺术
节一共有 #!名世界各地的志愿者，中国有三
位，两位来自北京舞蹈学院，我是唯一一个非
艺术专业的中国志愿者，代表着中国上海国际
艺术节。”在锡比乌，她看到了世界各地更多元
的艺术形式，也让她在看待中国传统艺术时有
了不一样的世界眼光。“我和国外的志愿者朋

友一起去看了上海越剧团的《再生缘》。他们跟
我说感到了一种‘中国人的浪漫’。这样一个充
满热情的评价，让我由衷为中华文化自豪。”
艺术节给了“外行人”卢丹阳一把钥匙，打

开了通向锡比乌以及更广阔艺术天空的大门。
今年，卢丹阳从观众变成了参与者，不仅参加
了中国上海国际艺术节《我和我的艺术节》纪
录片的创作工作，还积极投身国内外其他艺术
节展的志愿活动中。“因为观剧团所提供的平
台和机会，我想我会在热爱艺术、追求艺术的
路上走得更久、更远。” 本报记者 吴旭颖

从!外行人"到参与者

! ! ! !盖碗茶取代了大碗茶，竹椅顶替了北京
长凳，若北京的老裕泰茶馆“开”去四川，《茶
馆》是否依旧是老舍笔下的《茶馆》？$$月 !%

日，由李六乙执导、集结四川人民艺术剧院老
中青三代演员共同打造的方言版话剧《茶馆》
将亮相第&%届中国上海国际艺术节，并在
文化广场上演。

经典不应尘封书架
有人将北京人艺的《茶馆》比作摩挲出

岁月包浆的美玉，自有难以描摹的温润光

泽。确实，《茶馆》是中国话剧史上的巅峰之
作，是经典中的经典。不仅因为是老舍先生
创作的经典剧本，还因为是焦菊隐先生在北
京人民艺术剧院排演的版本成为中国第一
部真正意义“走出去”的话剧作品，为中国话
剧赢得世界声誉。

但正如导演李六乙反思的那样，如今
《茶馆》被搬上舞台重新排演的次数少之又
少。“'%年来除了北京人艺，全国其他话剧
院没有以其他形式重演过这部经典。”为四
川人艺排《茶馆》，李六乙没有打“安全牌”照
搬北京人艺的版本，在他看来：“《茶馆》是中
国话剧史上的巅峰之作，是经典中的经典。
照搬是或许安全和保险，但缺少挑战及创造
性的转换和提升。继承，更需要创造和发展，

需要同当代人的审美和戏剧观念结合，甚至
是超越现代人的观念。”他强调：“经典剧作
应该活在每个时代的舞台上，而不是尘封在
书架上。”

川味!茶馆"巴蜀风情
川话版话剧《茶馆》完整保留了老舍原

著的故事情节，以北京老裕泰茶馆的兴衰变
迁为切入点，讲述了戊戌变法以来半个世纪
的时间里，中国社会民生发生的巨大变化。
在川话版话剧《茶馆》的舞台上，京味却被
巧妙地转化为川味。老裕泰大茶馆的大碗
茶变成了盖碗茶，北京小吃“烂肉面”变成
了“臊子面”，茶馆内来来往往众多人物中，
也不乏袍哥、舒耳郎等四川面孔。作为该剧

最大的特色，川话版话剧《茶馆》
使用四川方言对白，此起彼伏的成都话、
乐山话、自贡话展现浓浓巴蜀风情。
川话版《茶馆》此前到北京演出，获得了

北京人艺的演员和专家的肯定。在北京人艺
《茶馆》中扮演“常四爷”的濮存昕点赞道：
“川话版《茶馆》是一部超出任何人想象的作
品。格局很大，希望他们坚持这种样式、风
格，我为他们的大胆、勇气以及演员所焕发
的光彩而由衷高兴。”北京人艺表演艺术家
蓝天野则评价：“川话版《茶馆》打破一种不
正常、习惯性的理念！为中国话剧打开了一
扇门窗！经典绝不应成为固定模式。”

本报记者 朱渊

! ! ! !如何面对经典! 这是摆在传承道路上的

一个难题" 抱有敬畏之心是否意味着不可改

动一处地#照搬$!创新性发展%创造性转化会

不会又&转$了风格%&串$了味道!去年是中国

话剧诞辰 !!"周年%'茶馆( 剧本问世 #"周

年)李六乙不无遗憾地感叹*&#"年来)除了

北京人艺) 放眼全国居然没有一个话剧院以

其他形式重演过这部经典" $

中国人尊重传统) 不论是老早的梨园或

是现今的戏剧圈)经典改编有着极大风险)更

何况有北京人艺这么一座高峰存在" &照搬$

演不过老戏骨)就是台词都不正+创新又恐误

了老舍名著)白耽误工夫还要落埋怨)难怪各

家不无默契绕道而行"然而)经典需要在不同

的时代延续其血脉)&回避$ 只能让好作品逐

渐被遗忘"

其实)&照搬$也未必能留存其&原味$)人

艺老演员杨立新就说*&现在哪怕是北京人艺新

进的青年演员)都说不出'茶馆(里的北京味儿

了)很多都不是土生土长北京人)模仿只能形似

难以神似)更莫要说那种气质和韵味" $

所以)剩下唯有创新性继承一条路"必须

要为川话版 '茶馆( 的尝试颁发一枚勇气奖

章)那是李六乙&不拘一格$的魄力)同时也要

为人艺表演艺术家们表示认同和鼓励)'茶

馆(&移植$巴蜀土壤)作为原版守护者)若无

胸怀很难说出中肯的评价" 是有了他们的肯

定和&盖戳$)这才免了川味'茶馆(深陷争议

的漩涡) 而他们的态度也将鼓励更多院团有

勇气重塑经典"

'哈姆雷特(之所以能流传至今)因为有

着不下数百个版本)得益于人们对经典&尊重

而不守旧$的态度)而'茶馆(要活跃在一百年

后的舞台) 或许也需要一代代话剧人接力创

造" 经典传承)需要情怀和魄力" 朱渊

敬畏不一定就是“照搬”
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! ! ! !昨日，艾伦·吉尔伯特执棒北德广播
易北爱乐乐团在上海交响乐团音乐厅完
成了为期两日的精彩演出。去年年初，易
北爱乐乐团正式入驻汉堡易北爱乐厅这
一标志性建筑。近日，艾伦·吉尔伯特接
棒北德广播易北爱乐乐团成为新任首席
指挥。他执棒的马勒《第十交响曲》（柔
板乐章）和勃拉姆斯《( 小调第四交响
曲》，贝多芬《)大调第四钢琴协奏曲》和

布鲁克纳《*大调
第七交响曲》让申城观众大饱耳福。
站在上交音乐厅的指挥台上，艾伦·

吉尔伯特油然而生一份对“家”的惦念。上
交音乐厅和易北爱乐音乐厅都出自建筑
声学大师丰田泰久之手，虽说两个音乐厅
在大小上稍有差异，但结构类似，观众席
都是环绕舞台而建的。吉尔伯特笑说：“这
样的设计可以让观众和乐团的距离变得
更近。易北爱乐的乐手们来到这里演奏，
就好像回家了一样。” 本报记者 朱渊

在在在上上上交交交音音音乐乐乐厅厅厅找找找到到到“““回回回家家家”””感感感觉觉觉
艾艾艾伦伦伦···吉吉吉尔尔尔伯伯伯特特特执执执棒棒棒北北北德德德广广广播播播易易易北北北爱爱爱乐乐乐
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